

Hoy escribe:

## CORTE DE CAJA

Claudia Salas

quiero



*"Las 40 horas son una discusión laboral, sí. Por eso tenemos que llevarlo a la discusión feminista, porque detrás de cada hora extra no pagada, detrás de cada jornada interminable, hay una mujer que sostiene el país con su tiempo y su cuerpo"*



20 Febrero 2026

Año 4, No. 784

Para fortalecer la producción en la Región Altos

# Lecheros de Jalisco recibirán apoyos por 100 millones



Página 5

El Gobernador de Jalisco, Pablo Lemus Navarro, anunció una inversión de 100 millones de pesos para fortalecer la producción lechera en la Región Altos, en colaboración con empresas líderes del sector. Durante la presentación de los proyectos, destacó la importancia de apoyar a

los productores locales y mencionó la compra de una descremadora para el Centro de Acopio de Leche "Peregrinos" en San Juan de los Lagos, con capacidad de 10 mil litros por hora y un costo de 15 millones de pesos.

Además, se implementará un programa con Santa Clara que in-

cluye la entrega en comodato de 34 tanques de enfriamiento a asociaciones ganaderas de Encarnación de Díaz, San Juan de los Lagos y Lagos de Moreno, con una inversión de 5.5 millones de pesos, con el objetivo de mejorar la calidad de la leche y su integración a la

cadena de suministro. La estrategia también contempla la construcción de una nave en el Lienzo Charro de San Juan de los Lagos para exposiciones de ganado, con aportaciones estatales de más de 1.5 millones de pesos y recursos adicionales de asociaciones y particulares.



Página 4

## Arranca la FICC Tlajo 2026 con cena con causa en apoyo al DIF

Tlajomulco dio inicio a la Fiesta Internacional del Caballo y la Charrería (FICC Tlajo 2026) con una Cena de Gala con Causa en el Lienzo Charro Santa María, organizada para recaudar fondos en beneficio del DIF municipal. Autoridades, empresarios, patrocinadores y ciudadanía participaron en el arranque de esta agenda que combina tradición, comunidad y asistencia social.

El alcalde Gerardo Quirino Velázquez Chávez informó que lo recaudado se destinará íntegramente a apoyos para familias en situación de vulnerabilidad, incluyendo sillas de ruedas, despensas, pañales, alimentos y atención médica. Destacó que cada boleto representa una ayuda directa para quienes más lo necesitan.



**Recupera control**  
**Ratifica TJA posesión estatal de predio en Colomos III**

La Sexta Sala Unitaria del Tribunal de Justicia Administrativa del Estado de Jalisco ratificó la posesión del Gobierno estatal sobre un predio de 11 mil 918 metros cuadrados ubicado en la zona de Colomos III, al determinar que el juicio promovido por particulares para revertir su recuperación fue presentado fuera del plazo legal.

La resolución, emitida el 17 de febrero dentro del expediente 1192/2019, decretó el sobreseimiento del caso y cerró la vía contencioso-administrativa local contra la ejecución del acuerdo SGG/MA-01/2017, mediante el cual el Estado recuperó el terreno en marzo de 2017. Con ello, el área permanece bajo control público.

Tatiana Esther Anaya Zúñiga, consejera jurídica del Poder Ejecutivo estatal, afirmó que el fallo brinda certeza jurídica sobre el carácter público del espacio y su permanencia bajo resguardo estatal. "Esta resolución confirma que la recuperación de Colomos III se realizó conforme a derecho y da seguridad jurídica sobre su permanencia como un espacio público. La defensa del Bosque Los Colomos es también la protección del patrimonio ambiental de las y los jaliscienses", afirmó.

De acuerdo con la sentencia, el promovente tenía conocimiento de la ejecución del acuerdo desde que se llevó a cabo e incluso acudió previamente a otras instancias, pero dejó transcurrir el plazo legal para impugnarlo, por lo que su derecho para inconformarse quedó extinguido.

Anaya Zúñiga indicó que la Consejería Jurídica continuará la defensa del área ante cualquier intento por revertir su recuperación.

# PARABÓLICA

**Con la brújula perdida.** Llama la atención lo sucedido en el Cabildo de Guadalajara, donde la bancada de Morena decidió abstenerse en la aprobación de un subsidio de 35 millones de pesos para los policías municipales. Nos cuentan que mientras MC, PAN, PRI y Hagamos cerraron filas para fortalecer el bolsillo de los operativos y de la Policía Metropolitana, los morenistas prefirieron la politiquería antes que el respaldo a la seguridad, ignorando que estos apoyos se suman al incremento al sueldo ya pactado para este 2026. Lo curioso es que, mientras los regidores locales de Morena escatiman el apoyo y lanzan críticas, desde la Mesa de Paz Regional del Gobierno Federal le llueven flores a la administración de **Vero Delgadillo**, pues reconocieron formalmente el éxito de la estrategia “La ciudad que te cuida”, destacando la baja en homicidios, delitos y desapariciones; un esfuerzo donde también está colaborando el Gobierno de Jalisco de forma eficaz. Parece que en el partido guinda andan con la brújula perdida, pues mientras desde la Federación aplaude los resultados, sus regidores tapatíos juegan a la contra.

• • •  
**Se activan.** El Congreso del Estado que en los últimos meses ha andado en la modorra, se activó para atender el conflicto político-electoral en Bolaños. En sesión plenaria encabezada por la diputada **Claudia Murguía Torres** se aprobó la creación de una comisión especial temporal que analizará el juicio para la protección de los derechos político-electorales en ese municipio. El órgano será presidido por el legislador **Miguel de la Rosa Figueroa** y tendrá facultades para convocar a autoridades de los tres órdenes de gobierno, revisar sentencias y elaborar el decreto que formalice el eventual cambio de régimen hacia sistemas normativos internos. El dictamen deberá contemplar la inclusión de población no indígena y la justicia lingüística en wixárika, así como proponer ajustes al marco legal estatal. Por cierto, en la misma sesión las y los diputados aprobaron cumplir la resolución del Tribunal Electoral Federal para garantizar el presupuesto que corresponde a la comunidad wixárika de San Sebastián Teponahuaxtán.

• • •  
**Primer Tequio Mundialista.** La Universidad de Guadalajara puso en marcha el primer Tequio Mundialista del país con la rehabilitación de una unidad deportiva en la colonia Balcones de Oblatos, contigua a la Preparatoria 18, con la participación de estudiantes de este plantel y de la Prepa 2. La iniciativa forma parte del enfoque de “mundial social” promovido por la presidenta **Claudia Sheinbaum**, para extender los beneficios del Mundial más allá de las sedes oficiales y llevar acciones comunitarias a todo el país. El programa se desarrolla en coordinación con la SEP, Gobernación y el INJUVE.

## MI PECHO NO ES BODEGA



### LA ABSTENCIÓN DE LOS REGIDORES MORENISTAS

Ayer, en la sesión del pleno del Ayuntamiento de Guadalajara, los regidores de Morena aplicaron “la técnica de la abstención” y no se pronunciaron ante un convenio clave que inyectará 35 millones de pesos en subsidios para los policías de Guadalajara. Es complicado explicar esta postura, más cercaña a “la politiquería” que se critica en Morena que en favor del beneficio ciudadano, especialmente cuando se trata de dignificar la labor de los policías. A pesar de su abstención, el acuerdo salió adelante con 14 votos. En más de la actividad en el Ayuntamiento tapatío, se destacó que el gobierno federal en la Mesa de Paz, destacó la estrategia

del gobierno de Vero Delgadillo como ejemplo por sus resultados en reducción de indicadores críticos como homicidios y desapariciones. La alcaldesa agradeció que se reconozca este trabajo como parte de la estrategia de “La ciudad que te cuida”, aunque en su gobierno haya regidores del mismo signo político que hay en Palacio Nacional, que no aceptan estos resultados.

acuerdo específico después de la charla de más de hora y media que tuvo con el secretario general. Aún más, el diputado estatal reiteró que si en el Congreso estatal ha habido pocas reformas, es porque la bancada de Movimiento Ciudadano ha detenido los procedimientos. En otras palabras: sí hay pláticas, pero sin resultados.

### INFORME DE LABORES EN EL TRIBUNAL ELECTORAL

Ayer presentó su informe de trabajo la magistrada presidenta de la Sala Regional Guadalajara del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Rebeca Barrera Amador, y subrayó en su discurso la necesidad de que haya justicia electoral para fortalecer la democracia. Además, la magistrada subrayó que debe garantizarse la participación de las mujeres en la vida pública sin que padecan violencia... pareció un discurso técnico y eminentemente electoral, pero en varias ocasiones no faltó quién se preguntara si la señora Barrera Amador estaba lanzando indirectas muy directas

desigualdad no empieza en la oficina; empieza en casa.

Reducir la jornada laboral a 40 horas, quizás no resolverá por sí sola la desigualdad estructural, pero sí envía un mensaje claro: el trabajo no puede seguir organizándose sobre la explotación silenciosa del tiempo de las mujeres. Más tiempo disponible significa más posibilidades de descanso, de autocuidado, de convivencia familiar y de participación comunitaria. Significa también abrir la puerta a una redistribución más justa de las tareas de cuidado entre hombres y mujeres.

Cuando se oponen a la reforma argumentando productividad, olvidan que si hay un grupo productivo en este mundo, es el de las mujeres. No hay economía posible sin el trabajo de cuidados que sostiene la vida.

Ese trabajo que no aparece en las nóminas ni en las estadísticas del PIB, aunque al momento de revisar el impacto, hace que todo funcione en el día a día.

Las 40 horas son una discusión laboral, sí. Por eso tenemos que llevarlo a la discusión feminista, porque detrás de cada hora extra no pagada, detrás de cada jornada interminable, hay una mujer que sostiene el país con su tiempo y su cuerpo.

Es momento de reconocerlo, y de legislar en consecuencia.

## CORTE DE CAJA

Claudia Salas

quiero

### 40 horas: una deuda histórica con las mujeres

Josefina vive en Tesistán y se levanta a las 5:00 de la mañana. Prepara desayunos, deja uniformes listos, organiza mochilas. Sale corriendo a su trabajo, que está en la zona industrial, donde cumple una jornada de ocho o nueve horas por seis días a la semana. Regresa a casa tarde y empieza su “segunda jornada” en la que cocina la cena, limpia, revisa tareas, atiende pendientes emocionales y domésticos que no han sido resueltos por el whatsapp durante el día. Cuando por fin se sienta, el reloj marca las 11:00 de la noche. Saquemos la cuenta. Josefina trabaja más de 12 horas al día, pero solo le pagan por ocho.

En México, las mujeres dedican en promedio más de 30 horas semanales al trabajo doméstico y de cuidados no remunerado, casi el triple que

los hombres. Si además tienen un empleo formal, la carga total puede superar fácilmente las 60 o 70 horas a la semana. Esta es la realidad que muchas veces se invisibiliza cuando se discute la reducción de la jornada laboral a 40 horas. No es solo una reforma laboral: es una medida de justicia social y de género.

Hablar de 40 horas es hablar de tiempo. Y el tiempo es poder. Hoy, millones de mujeres como Josefina, viven atrapadas en dobles y hasta triples jornadas, sin sábados ni domingos; trabajan en el mercado laboral, sostienen sus hogares y asumen casi en exclusiva el cuidado de niñas, niños, personas mayores o enfermas. Lo hacen, además, en condiciones más precarias: menores ingresos, mayor informalidad, brecha salarial persistente y mayor exposición a violaciones de derechos laborales.

Las mujeres ganan menos por el mismo trabajo y tienen trayectorias laborales más interrumpidas por maternidad y cuidados de sus familias u otras, que ni tendrían que corresponder. Muchas deben recorrer trayectos más largos porque buscan empleos que puedan compatibilizar con horarios escolares o redes de apoyo. Otras destinan parte importante de su ingreso a pagar a alguien que cuide a sus hijas e hijos mientras trabajan. La



Antena Noticias

Contacto:

33-14-17-89-78

adrianaromogarcia@gmail.com

[www.antenanoticias.com.mx](http://www.antenanoticias.com.mx)



SPINNA Jalisco

# Avanza programa de protección de niñas, niños y adolescentes

**E**l Gobierno de Jalisco, a través de la Secretaría Ejecutiva del Sistema Estatal de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes (SIPINNA Jalisco), avanza con las mesas de trabajo regionales para la elaboración del Programa Estatal de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes 2025-2030 (PROESPINNA), con el objetivo de integrar las voces de los 125 municipios en la construcción de políticas públicas que fortalezcan los derechos de la niñez y adolescencia en todo el estado. Estas sesiones buscan definir estrategias que respondan a las realidades y retos identificados de manera colectiva en cada región, abor-



dando temas como salud mental, prevención de adicciones, atención a la primera infancia y fortalecimiento de los SIPINNAS municipales.

El proceso inició con la Región Centro en Zapopan, donde participaron 120 personas, y continuó con la Región Sureste en Chapala, con 80 asistentes.

Thais Loera Ochoa, Secretaria Ejecutiva del SIPINNA Jalisco, destacó la importancia de incluir la perspectiva de todos los municipios en el diseño del programa: "Para esta Secretaría ha sido muy importante que se tomen en cuenta las opiniones de los 125 municipios. Ayer iniciamos en Zapopan, en la zona Centro; hoy estamos en la región Sureste; la próxima semana iremos a Ameca, y así continuaremos recorriendo las 12 regiones de Jalisco".

Las mesas de trabajo se organizan con base en los objetivos del Plan Estatal de Desarrollo y Gobernanza, y permitirán un diálogo profundo para establecer compromisos concretos

en cada región. Entre las temáticas a desarrollar se encuentran vida libre de violencias, salud mental, prevención y atención integral de adicciones, atención a la primera infancia, prevención del embarazo infantil y adolescente, así como el fortalecimiento de los SIPINNAS municipales. La próxima sesión se llevará a cabo el 27 de febrero en la Región Valles, con sede en Ameca, y la invitación permanece abierta para trabajadores de la salud, docentes, asociaciones civiles, madres, padres y público en general. Las personas interesadas pueden registrarse a través de los formularios digitales oficiales de la Secretaría disponibles en sus redes sociales.

## Red CJM y Contraloría

### Reconocen integridad de servidores públicos

La Red de Centros de Justicia para las Mujeres (Red CJM), en conjunto con la Contraloría del Estado de Jalisco, reconoció a 28 servidores públicos por su desempeño ético e integridad en el servicio, durante una ceremonia celebrada en el CJM Tlaquepaque. Los galardones se entregaron en las categorías Cooperación, Dedicación al Servicio y Respeto, valores que sostienen la labor institucional y que adquieren un significado especial en el contexto de atención a mujeres en situación de violencia.

El reconocimiento busca visibilizar los logros individuales, fortalecer el clima organizacional e inspirar a los equipos de trabajo a mantener altos estándares de honestidad y transparencia.

Sofía García Mosqueda, Coordinadora de la Red CJM, subrayó la relevancia de la integridad en el trabajo cotidiano: "En un espacio donde atendemos la violencia, la integridad, no es solo 'hacer lo correcto'; es una forma de resistencia y de amor al prójimo. Ser íntegro aquí significa que, cuando una

mujer cruza nuestra puerta, encuentra a un ser humano que la mira con dignidad". Durante la ceremonia, García Mosqueda reconoció la labor de María Teresa Brito Serrano, Contralora del Estado, por visibilizar que en Jalisco la función pública se ejerce con honor y empatía.

Por su parte, Teresa Brito Serrano destacó que los malos desempeños no deben opacar el trabajo de los servidores públicos ejemplares y rindió un homenaje póstumo a Benjamín Hernández Villanueva, uno de los galardonados recientemente fallecido: "En vida o después de esta, debemos reconocer siempre a los buenos servidores", señaló, resaltando que el legado de integridad permanece en las instituciones. En el acto también participaron Paulina Vera García, Directora de Acceso a las Mujeres a la Justicia de la SISEMH; María de Lourdes Anguiano, Directora del CJM Guadalajara; Liliana Morones, Directora del CJM Tlaquepaque; y Gabriela Cruz Medina, Directora del CJM Tlajomulco.



## Con participación en diálogo

### Apuntalan prevención de violencias juveniles

El Gobierno de Jalisco inició la profesionalización de su personal para la prevención de violencias en las juventudes, mediante la participación en la plataforma de diálogo "Juvenicidio: vidas precarias y resistencias socioculturales en América Latina", organizada por el Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades (CUCSH) de la Universidad de Guadalajara. En el encuentro, especialistas nacionales e internacionales analizaron el concepto de "juvenicidio" como una metáfora social que visibiliza las múltiples violencias estructurales que enfrentan los jóvenes en la región, incluyendo

precariedad laboral, exclusión, racismo y formas de muerte simbólica y moral que afectan su bienestar y proyectos de vida.

Yasmín Palos Rodríguez, directora del Centro de Prevención Social del Estado, destacó la importancia de profundizar en la comprensión de las juventudes: "Vemos la urgencia de trabajar con las juventudes que están tan lastimadas. Las y los servidores públicos tenemos una deuda histórica con este sector. Es nuestra obligación conocer los conceptos emergentes, sus posturas, las violencias que viven y las resistencias que enfrentan", afirmó.

Con Cena de Gala

# Inicia Fiesta Internacional del Caballo y la Charrería de Tlajo

**E**l Gobierno de Tlajomulco de Zúñiga inició las actividades de la Fiesta Internacional del Caballo y la Charrería FICC Tlajo 2026 con una Cena de Gala con Causa a beneficio del DIF municipal, realizada en el Lienzo Charro Santa María, donde autoridades, empresarios, patrocinadores y ciudadanía se dieron cita para respaldar los programas asistenciales dirigidos a familias en situación de vulnerabilidad.

El presidente municipal, Gerardo Quirino Velázquez Chávez, destacó que lo recaudado será destinado íntegramente a fortalecer apoyos

como sillas de ruedas, despensas, pañales, atención médica y alimentos. "Yo solo les quiero decir que es cuando vale la pena el servicio público: cuando unimos esfuerzos para que las cosas valgan la pena. Esta es una cena con causa; cada centavo va a llegar a las familias que más lo necesitan. Bianca se va a encargar no solo de que lleguen, se los va a llevar personalmente porque es bien chambeadora", expresó.

El alcalde subrayó que cada boleto adquirido representa una oportunidad concreta para transformar vidas y señaló que con esta actividad

arrancan formalmente los eventos de la segunda edición de la FICC Tlajo 2026, cuya inauguración oficial se llevará a cabo el próximo domingo tras la cabalgata monumental. "Hoy es una gran fiesta. Tenemos que arrancar con el pie derecho lo que es el evento más importante de caballos de nuestro país. Tlajomulco significa el bastión, el santuario de los caballos en nuestro país, pero lo hacemos con una fiesta para todas y para todos. ¿Y qué mejor que con el alto honor de recibir a nuestro Mayor de Pico Rivera, Gustavo Camacho? De corazón, gracias por venir desde California, porque

somos ciudades hermanas. Un saludo para nuestros hermanos que viven en los Estados Unidos", añadió.

Por su parte, la presidenta del DIF Tlajomulco, Bianca Sunderman Arriero, resaltó la relevancia de sumar voluntades en favor de quienes más lo necesitan. "Esto está hecho con mucho amor para ustedes. Decírles que su boleto hoy se convierte en una silla de ruedas, en una despensa, en alimento, en leche, pañales, en infinidad de cosas que casi siempre entregamos personalmente, porque es la manera en que trabaja el DIF y la forma en que hemos sensibilizado nuestro corazón para estar hoy aquí presentes", señaló.

Durante la velada también se realizó la subasta de 25 artesanías elaboradas por creadores locales y del estado, como parte del inicio de las actividades culturales de la fiesta. Los asistentes disfrutaron de una cena tradicional mexicana y de presentaciones musicales y de danza folklórica en un ambiente que combinó tradición y solidaridad.

En el evento estuvieron presentes el Mayor de Pico Rivera, California, Gustavo Camacho; Vicente Ortiz, representante de la organización AJUA; los diputados locales Omar Cervantes, Adrián Medina y Luis Vidrio; así como integrantes del Cabildo y el presidente de la Asociación Ganadera del municipio, José Cleofas Miranda.



**Por la profesionalización**

## El Salto instala por primera vez la Comisión de la Carrera Policial

El Ayuntamiento de El Salto instaló por primera vez la Comisión de la Carrera Policial de la Policía Preventiva Municipal, en lo que autoridades calificaron como un paso histórico para fortalecer la profesionalización y transparencia al interior de la corporación.

Con la conformación de este órgano, el Gobierno municipal establece un nuevo esquema para regular los ascensos y el desarrollo profesional de las y los elementos, dejando atrás los criterios discrecionales y dando paso a convocatorias públicas, requisitos específicos, evaluacio-

nnes formales y procesos de preparación académica y operativa.

La creación de la Comisión representa un ajuste estructural en la organización interna de la Policía Preventiva, al fijar reglas claras que buscan garantizar igualdad de oportunidades, capacitación constante y reconocimiento al mérito, la disciplina y el compromiso con la ciudadanía.

Durante el acto protocolario, la presidenta municipal, Nena Farías, subrayó el alcance de esta medida para la seguridad local. "Estamos construyendo una policía más preparada, más profesional y más comprometida con la seguridad

de nuestras familias. La transformación también se vive en nuestra seguridad pública".

El Gobierno de El Salto destacó que esta decisión fortalece la institución desde su estructura interna y forma parte de una estrategia más amplia para consolidar una corporación sólida, transparente y cercana a la población. Asimismo, se indicó que la instalación de la Comisión se suma a diversos apoyos dirigidos tanto a la corporación como a su personal, con el objetivo de mejorar sus condiciones laborales y elevar la calidad y el profesionalismo del servicio de seguridad en el municipio.



**"Huellitas Mundialistas"**

## Lanzan jornada gratuita de esterilización en Tlaquepaque

El Gobierno Municipal de San Pedro Tlaquepaque anunció la realización de la jornada gratuita "Huellitas Mundialistas", que se llevará a cabo el próximo 25 de febrero en coordinación con la Secretaría de Salud del Estado de Jalisco. El evento se desarrollará de 9:00 a 14:30 horas en el Centro Cultural El Refugio, donde se brindarán servicios de esterilización, desparasitación y vacunación antirrábica para perros y gatos, con el objetivo de promover la tenencia responsable, reducir la sobre población animal y prevenir enfermedades transmisibles.

Esta jornada se integra a un programa permanente que el municipio mantiene activo en distintas colonias, como parte de una política pública integral de protección animal. De acuerdo con el calendario establecido, las próximas fechas serán el 4 de marzo en la Clínica de Salud Animal Tlaquepaque, el 11 de marzo en Las Juntas, el 18 de marzo en San Sebastiánito y el 25 de marzo en La Ladrillera.

**En San Juan de los Lagos**

# Lemus anuncia 100 millones de pesos para productores de leche en Los Altos

El Gobernador de Jalisco, Pablo Lemus Navarro, anunció una inversión de 100 millones de pesos destinada a fortalecer la producción lechera en la Región Altos del estado, como parte de un esfuerzo conjunto con empresas líderes del sector. "Tengo muy clara la situación tan complicada que ustedes viven, no crean que nos pasa de noche o nos es ajena. Nosotros vamos a hacer nuestra chamba", señaló el mandatario estatal durante la presentación de los proyectos, que incluyen la adquisición de una descremadora en el Centro de Acopio de Leche "Peregrinos" en San Juan de los Lagos, con capacidad de 10 mil litros por hora y una inversión de 15 millones de pesos.

La estrategia contempla, además, un proyecto con Santa Clara para la entrega en comodato de 34 tanques de enfriamiento a asociaciones ganaderas locales de Encarnación de Díaz, San Juan de



los Lagos y Lagos de Moreno, con una inversión de 5.5 millones de pesos, buscando mejorar la calidad del producto y su integración a la cadena de suministro de la empresa. "Acabamos de firmar un convenio con Santa Clara, que aquí nos acompaña Pepe Larín, y de entrada, con tres asociaciones ganaderas (...) para empezar un programa

con tanques enfriadores para garantizar la calidad de la leche y puedan venderle directamente a Santa Clara", explicó Eduardo Ron Ramos, titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural de Jalisco. La inversión prevé también la construcción de una nave en el Lienzo Charro de San Juan de los Lagos para exposiciones de gana-

do, con una aportación estatal de más de 1.5 millones de pesos y recursos adicionales de asociaciones ganaderas y particulares.

Lemus Navarro subrayó la intención de respaldar a las y los productores ante la falta de apoyos federales. "Vengo a comprometer con ustedes otros 40 millones de apoyo para los productores de leche de Jalisco, para llegar a una bolsa general de 100 millones; para destinárselos en apoyos de ustedes, en lo que ustedes decidan", señaló. Con estos recursos se adquirirán semen cárnico, se fortalecerán los centros de acopio y se impulsarán proyectos de capacitación y asistencia técnica. José Antonio Ruelas Pérez, presidente de la Unión Ganadera Regional de Jalisco, reconoció la acción: "Hoy podemos decirlo con claridad, cumplió usted con su palabra, Gobernador". La entidad mantiene el liderazgo nacional en producción de leche, con 2 mil 845

millones de litros en 2024, beneficiando a más de 16 mil familias y consolidando su papel estratégico en la economía agrícola y ganadera del país.

Además, se anunció la Campaña Nacional para el Fomento de Consumo de Leche "El Círculo Blanco", con una inversión de 550 mil pesos por parte del Gobierno de Jalisco, que permitirá promover el consumo local y fortalecer la rentabilidad de los productores. Esta iniciativa se suma a la entrega de infraestructura y equipos que faciliten la conservación y calidad del producto, así como a la profesionalización de los procesos de producción y acopio.

Durante la gira, el Gobernador visitó el mirador de La Cruz y la Basílica Catedral de Nuestra Señora de San Juan de los Lagos, donde supervisó proyectos de turismo religioso y actividades que generan desarrollo económico en la región.

**Huejuquilla y Mezquitic**

## DIF lleva apoyos y servicios integrales a Zona Norte

La Brigada Yo Jalisco del Sistema DIF Estatal recorrió la Zona Norte del estado, visitando los municipios de Huejiquilla el Alto y Mezquitic, con el objetivo de acercar servicios integrales de salud, asistencia social y trámites básicos a las comunidades. La gira estuvo encabezada por Maye Villa de Lemus, Presidenta del DIF Jalisco,

quién sostuvo encuentros con habitantes de diversas localidades para escuchar directamente sus necesidades y garantizar la atención a pendientes acumulados. "Para eso estamos el día de hoy aquí, para escucharlos, para abrir nuestro corazón, para acercar todos estos apoyos; que sepan que vamos a estar resolviendo todos los pendientes

que nos llevemos el día de hoy", afirmó Villa de Lemus.

Durante la visita en Huejiquilla, se ofrecieron servicios de atención ginecológica, mastografías, vacunación, asesoría jurídica, orientación nutricional y en salud mental, así como exámenes de certificación de primaria y secundaria, impresión de actas de nacimiento y registros extemporáneos. En Mezquitic, la comitiva recorrió el Centro de Atención Infantil Comunitario, el Comedor Comunitario para Personas Adultas Mayores, el albergue para estudiantes wixaritari, la Unidad Básica de Rehabilitación y la Secundaria #29, donde opera la cocina Me Nutre.

Durante la gira, se entregaron mil 50 despensas, 140 cajas de frijol, 145 paquetes de limpieza, 200 colchonetas, 400 juguetes y 400 insumos médicos y funcionales para reforzar las Unidades Básicas de Rehabilitación.



**Explora nuevas inversiones**

**Jalisco fortalece lazos comerciales con Canadá**

Como parte de una misión comercial de Canadá en México, una delegación integrada por alrededor de 80 empresas y 25 asociaciones de los sectores agroalimentario e industrias creativas visita Guadalajara con el objetivo de ampliar la cooperación bilateral, atraer inversión, fortalecer el intercambio educativo e incrementar el comercio. En el contexto del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá, la misión busca abrir nuevas oportunidades y consolidar alianzas de largo plazo entre compañías, exportadores e inversionistas, en un escenario de diversificación comercial y fortalecimiento de las cadenas de suministro en Norteamérica. Con esta

agenda, Jalisco busca posicionarse como socio estratégico y puerta de entrada a mercados globales y capital de talento especializado. Durante el primer encuentro de trabajo, la titular de la Secretaría de Desarrollo Económico, Cindy Blanco Ochoa, destacó que Jalisco es el cuarto exportador de México hacia Canadá.

Como parte de la agenda diplomática y comercial, la secretaria de Innovación, Ciencia y Tecnología, Fanny Guadalupe Valdivia Márquez, sostuvo una reunión con la delegación encabezada por Tim Louis, Honorable Secretario Parlamentario de Canadá, para explorar oportunidades de colaboración académica, científica y empresarial.

**Avalan regidores**

# Policías de Guadalajara recibirán subsidios tras acuerdo con el estado

Con 14 votos a favor de regidores de MC, PAN, PRI y HAGAMOS, y cuatro abstenciones de MORENA, el Ayuntamiento de Guadalajara aprobó la firma de un convenio con el Gobierno de Jalisco para entregar subsidios destinados al fortalecimiento salarial de policías, con una bolsa superior a 35 millones de pesos. Los apoyos beneficiarán a elementos de la Policía Metropolitana y al personal operativo en activo de la Comisaría de Seguridad Ciudadana, sumándose al incremento de 700 pesos mensuales aprobado previamente para el 2026. La presidenta municipal, Verónica Delgadillo, reconoció el trabajo de los policías y la coordinación con autoridades estatales y federales: "Sus comentarios fueron muy claros: para él, el municipio que está más avanzado en la estrategia de seguridad es Guadalajara. Y si hay alguna duda, ahí están los resultados", destacó, al subrayar que la ciudad registra una disminución del 26 por ciento en delitos de alto impacto y una reducción en homicidios.

La regidora Ana Robles resaltó que las medidas buscan priorizar la seguridad y el bienestar



de las y los elementos, posicionando a la Policía de Guadalajara entre las mejor remuneradas del país. "Tanto la Presidenta Municipal como quien hace uso de la voz somos conscientes del derecho, de la necesidad y de todo lo que requieren nuestras y nuestros policías. Vamos a seguir trabajando de forma integral (...) Guadalajara es de las policías mejor pagadas, incluso por encima de la Guardia Nacional", afirmó. Además, señaló que se impulsan acciones de profesio-

nalización, capacitación constante y enseñanza de inglés, así como beneficios del programa Legado del Gobierno de Jalisco, que incluye vivienda, bonos de desempeño, transporte gratuito y becas para hijas e hijos de policías. Humberto Trujillo destacó que más de 9 millones de pesos se destinarán a la Policía Metropolitana y 26 millones a la Policía de Guadalajara, fortaleciendo una estrategia integral de seguridad de proximidad para la ciudad.

## MORENA INSISTE EN SU INICIATIVA

Por tercera ocasión consecutiva, el grupo edilicio de Morena enfatizó que la seguridad pública y la dignificación laboral de la Policía de Guadalajara son los pendientes más importantes. Su iniciativa propone incrementos salariales del 15 por ciento, o al menos del 10 por ciento dentro de lo permitido por la Ley de Disciplina Financiera, para revertir la pérdida de poder adquisitivo

del personal activo y jubilado. "Lo que queremos es que el aumento venga del gobierno de Guadalajara, porque esos sí son hechos reales para cuidar a quienes nos cuidan. Además, un salario digno impacta directamente en sus jubilaciones", afirmaron las regidoras Teresa Naranjo y Mariana Fernández. Por su parte, el edil Chema Martínez sostuvo que es necesario fortalecer la institución "para que quienes nos cuidan puedan darnos tranquilidad en las calles y en las colonias". Actualmente, la ciudad cuenta con más de tres mil policías que diariamente resguardan la seguridad de Guadalajara.



## Lanza programa Academia 2026

# Busca Imeplan fortalecer la planeación metropolitana

El Instituto de Planeación y Gestión del Desarrollo del Área Metropolitana de Guadalajara (Imeplan)

presentó el Programa de Formación Metropolitana 2026, Academia Imeplan, como parte de la celebración

de su 12º aniversario. La iniciativa busca fortalecer las capacidades técnicas en planeación urbana y gobernanza metropolitana, ofreciendo seis cursos gratuitos entre marzo y septiembre, con 16 instructores y 40 espacios disponibles por curso-taller. Asimismo, se formalizó un convenio con El Colegio de Jalisco que permitirá otorgar constancias con valor curricular y consolidar la profesionalización en materia de planeación y gestión territorial.

Patricia Martínez Barba, Directora General del Imeplan, destacó que el instituto cumple 12 años consolidando un modelo de coordinación metropolitana reconocido a nivel nacional. "En estos 12 años hemos evolucionado sin dejar de ser lo que

somos, un Instituto de Planeación. Seguimos diseñando instrumentos y, además, acompañamos su implementación, seguimos generando datos y gestionando conocimiento que transforma decisiones", señaló. La directora subrayó que la Academia surge en un momento clave, cuando los municipios del Área Metropolitana actualizan simultáneamente sus Planes Parciales, lo que requiere capacidades técnicas compartidas y mayor acceso ciudadano a la información.

La Academia está dirigida a estudiantes universitarios y de posgrado, miembros de asociaciones de colonos o de la sociedad civil organizada, servidores públicos, personal académico y del sector empresarial. Roberto Arias de la Mora, Presiden-

te de El Colegio de Jalisco, destacó que "cumplir 12 años es celebrar un sueño que soñamos colectivamente muchas personas que repensamos la coordinación metropolitana. Este paso hacia la Academia es natural y fundamental para ampliar el acceso público a las herramientas que ha desarrollado el Imeplan". Mónica Ballesca Ramírez, Directora de Planeación Estratégica, Seguimiento y Evaluación, explicó que los cursos se impartirán de manera híbrida, los miércoles de 16:00 a 18:00 horas, abordando temas como planeación estratégica, gobernanza metropolitana, cartografía y gestión de datos, movilidad sostenible, ordenamiento territorial, acción climática y gestión integral de riesgos.



**Del 26 al 28 de marzo**

# CIAM 2026 presentará innovaciones en cirugía, traumatología y ortopedia

**E**l Hospital Civil de Guadalajara anunció la realización del XXVII Congreso Internacional Avances en Medicina (CIAM 2026), que se llevará a cabo del 26 al 28 de marzo en el Conjunto Santander de Artes Escénicas (CSAE). El congreso abordará la innovación tecnológica en áreas de cirugía, traumatología y ortopedia, y se realizará de manera simultánea con el Congreso de Innovación en Enfermería. “El eje temático de esta edición será ‘Ecosistemas de innovación en salud’, y estará enfocado en analizar la interacción entre los distintos sistemas que conforman la atención médica. Es uno de los congresos científicos más importantes y más grandes que se realizan en el Occidente del país. Esperamos una asistencia aproximada de siete mil asistentes, entre trabajadores de la salud, estudiantes y público en general”, señaló el doctor Luis Gómez Hermosillo, vicepresidente del congreso.

El módulo de Cirugía iniciará el jueves 26 de marzo con temas de trauma, incluyendo

manejo del paciente en estado de choque y tópicos selectos, ya que los traumatismos representan la principal causa de muerte en las primeras cuatro décadas de vida. “Entre los invitados destacan el doctor Kazuhide Matsushima, del Centro Médico de la Universidad del Sur de California; el doctor Paulino Leal Villalpando, del Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán; y otros referentes en el área”, informó el doctor Carlos Nuño Guzmán, coordinador del módulo. El viernes 27 se abordarán bloqueos metabólico y bariátrico, enfocados en sobrepeso y obesidad, así como un bloque oncológico con innovaciones tecnológicas en el tratamiento del cáncer. “El sábado 28, el módulo cerrará con el tema de innovación y mínima invasión. Este tópico se enfoca en las nuevas tecnologías, en los nuevos tratamientos quirúrgicos, pero sobre todo en cómo éstos pueden ayudar a nuestro paciente”, puntualizó el doctor José Carlos Gomar González.



Por su parte, el módulo de Traumatología y Ortopedia iniciará con lesiones complejas y continuará con temas de rescate articular y procedimientos mínimamente invasivos, hasta llegar a reemplazos articulares que buscan recuperar la función y la calidad de vida de los pacientes. “El Hospital Civil es uno de los centros de trauma más impor-

tantes del Occidente del país y cuenta con un equipo multidisciplinario para el rescate de extremidades. Abarcaremos especialmente esas lesiones complejas en las que no solamente se trata de una extremidad, sino lesiones en otras partes del cuerpo”, explicó el doctor Aldo Argüelles Alegría, coordinador del módulo. Durante el congreso también se

presentarán innovaciones como sistemas robóticos, impresiones 3D para planeación quirúrgica y cirugías endoscópicas de columna, además de mesas de discusión donde los especialistas mostrarán cómo resuelven casos complejos. Toda la información sobre el programa y los módulos puede consultarse en <https://ciam.hcg.gob.mx/>.

**Para cuidar medio ambiente**

## CUValles lanza programa sostenible de gestión de residuos

El Centro Universitario de los Valles (CUValles) implementará el Programa de Gestión Integral de Residuos Sólidos no Peligrosos, una estrategia orientada a promover la separación de residuos, la recolección diferenciada y la revalorización de hasta 20 por ciento de estos materiales. Como parte de la iniciativa, se adquirieron contenedores específicos para la correcta gestión de los desechos y se organizarán campañas de concientización dirigidas a la comunidad universitaria, además de impulsar proyectos ecológicos que den una segunda vida a los residuos, explicó el Secretario Administrativo de CUValles, doctor Luis León Dávila.



“Inicialmente tenemos como objetivo para este año alcanzar 20 por ciento en residuos revalorizados separados. Nosotros producimos aproxi-

madamente 187 kilogramos de residuos al día y esto nos hace una generación mensual de casi 4.5 toneladas”, detalló León Dávila, quien indicó que

el proyecto contó con la participación del Comité de Sustentabilidad del campus y con la asistencia técnica de las doctoras Beatriz Adriana Venegas Sahagún y Elvira Olay Romero. “Los centros universitarios somos generadores relevantes de residuos sólidos urbanos y hacer de la sostenibilidad un eje transversal implica un reto importante, porque no sólo se es sostenible con paneles fotovoltaicos o con cuidar el agua, también importa gestionar los residuos sólidos”, agregó.

Entre los beneficios del programa se encuentra la disminución del impacto ambiental del campus, así como la concientización de más de

seis mil alumnas y alumnos sobre la correcta gestión de los desechos. Además, se busca integrar esta estrategia en proyectos de investigación y emprendimiento y colaborar con el Jardín Etnobiológico de CUValles, enfocado en la conservación de especies en conjunto con las comunidades aledañas. “Por ejemplo, para los residuos orgánicos, que son cerca de 40 o 42 por ciento, estamos pensando en lombricompostas, y eso nos va a generar un beneficio de nutrientes que va a poder aprovechar el centro universitario, pero que luego vamos a poder compartir con la sociedad”, concluyó León Dávila.

## PEDALEANDO

Eduardo González Velázquez



quiero

### Trump cosecha lo que siembra

Este año electoral, Estados Unidos sigue mostrándole una cara poco favorable al presidente Donald Trump y su Partido Republicano. Los malos resultados dentro y fuera de la Unión Americana en diversos campos políticos son producto de lo sembrado durante 2025. Los bajos índices de aceptación lo mismo aparecen fuera que dentro de la Unión Americana, y para desgracia del inquilino de la Casa Blanca, todos parecen coincidir en el mismo tinglado final: las elecciones intermedias del 3 de noviembre próximo.

Esta semana, el portal "Político" (19 de febrero de 2026) publicó una encuesta sobre el "odio" que le tienen los canadienses a Donald Trump. Los resultados son bastante desfavorables para el presidente y evidentemente, tendrán un impacto electoral al menos en las comunidades de la frontera norte de

Estados Unidos. La razón tiene que ver con la larga historia de amistad y compromisos de todo tipo establecidos entre Estados Unidos y Canadá y, que hoy por hoy, los deseos y haceres trumpianos han ido dinamitando rápidamente.

Los números muestran la creciente desconfianza y temor de los canadienses hacia Trump. Veamos:

- 58 por ciento de los canadienses dicen que Estados Unidos no es un aliado confiable.
- 42 por ciento afirma que la Unión Americana ya no es un aliado de Canadá.
- 37 por ciento continúa viendo a su vecino del sur como aliado.
- 67 por ciento insiste en que Estados Unidos "desafía", en lugar de apoyar, a sus aliados en todo el mundo.
- 69 por ciento está de acuerdo en que Estados Unidos tiende a crear problemas para otros países en lugar de resolverlos.

Estos dos últimos puntos van en contra de una de las principales promesas de campaña de Trump: hacer el mundo más seguro y volverse un aliado confiable para las naciones "amigas".

En una dirección distinta a lo prometido en campaña por el republicano se manifiesta 43 por ciento de los canadienses, quienes consideran a Estados Unidos "principalmente como una amenaza" para la

estabilidad global, y apenas uno de cada tres afirman que los estadounidenses a veces son una fuerza a favor de la estabilidad planetaria. 57 por ciento cree a pie juntillas que Trump busca pelearse con todo el mundo, y 47 por ciento piensa que las intervenciones extranjeras llevadas a cabo por las barras y las estrellas vuelven al mundo menos seguro.

Finalmente, en un aspecto que le interesa muchísimo a Trump, que ningún país se salga de su control, los canadienses cada día le dan la espalda con mayor intensidad. 57 por ciento dice que prefieren depender de China que de sus vecinos sureños, 39 por ciento piensa que Canadá debería acercarse deliberadamente a China, 60 por ciento nombró a Trump como la razón para construir puentes a través del Pacífico. Y 49 por ciento afirmó que la relación entre Estados Unidos y Canadá se recuperará en la era postTrump.

Desde luego, los canadienses no votarán en las próximas elecciones estadounidenses, sin embargo, esta encuesta nos muestra con claridad que las políticas comerciales y arancelarias de Trump contra Canadá han generado un rechazo evidente a su presidencia y un acercamiento comercial con China, e incluso con México, más allá del T-MEC.

6 meses y la segunda aún no, hay que vacunarse.

En los estados donde el brote es mayor, como el nuestro, también se recomendó la vacunación en jóvenes y adultos, desde los 13 y hasta los 49 años. Justo para los estados con mayor número de contagios, se informó que el cubrebocas puede ayudar, se debe usar, pero no sustituye de ninguna manera a la vacunación.

Por último, seguro muchas personas aún tienen dudas sobre las unidades médicas en donde están disponibles y se están aplicando las vacunas. Para encontrar el lugar de vacunación más cercano, el gobierno federal habilitó el sitio web [dondemevacuno.salud.gob.mx](http://dondemevacuno.salud.gob.mx), en el que fácilmente se puede obtener la información por estado y municipio, desplegándose las diversas unidades médicas de atención.

El sarampión no es un juego, por eso nuestra presidenta está tomando las medidas adecuadas para controlarlo. El Estado está haciendo su parte, ahora sólo resta hacer la nuestra, así que, por el bien de todos: ¡a vacunarnos!

## AL BUEN ENTENDEDOR

Jonás



quiero

### Ya hay reforma electoral

Sin un acuerdo sólido con los aliados políticos del Partido Verde y el Partido del Trabajo, finalmente se consolidó una propuesta de reforma electoral. Lo confirmó la presidenta Claudia Sheinbaum, mientras en la Cámara de Diputados, el coordinador Ricardo Monreal ordenó votar a favor, dirigiéndose cuando menos a los legisladores federales de Morena.

Sheinbaum Pardo aseguró que no se trata de "presentar por presentar" la propuesta de reforma. Los objetivos de la reforma radican en reducir el costo de las elecciones, el costo de las instituciones electorales y del Poder Legislativo, pues de entrada habría una reducción de miembros en el Senado de la República.

La presentación formal de la iniciativa de reforma se realizará el próximo martes 24 de febrero.

Están dejando todavía un margen de negociación de unos pocos días, quizás para terminar de convencer a quienes, a pesar de ser aliados e incluso integrantes de la fracción de Morena en las dos cámaras, se han revelado en público o en secreto contra los puntos centrales de la reforma.

Está en juego, sin duda, el proyecto de gobierno de Claudia Sheinbaum Pardo.

Pero además del proyecto del grupo gobernante, está en juego también el futuro de la democracia mexicana.

El discurso de la reducción de costos tiene un potente atractivo popular.

Entregar recursos públicos a los partidos políticos no es aprobado por la población. Los altos sueldos de funcionarios públicos, de legisladores y de integrantes del Poder Judicial, son granadas que están de inmediato y encienden la molestia ciudadana.

Por eso, cuando la presidenta Sheinbaum y los legisladores de Morena difundan que el objetivo es reducir el costo de las elecciones, obtendrán aprobación inmediata.

El costo de ello, sin embargo, será el debilitamiento del Instituto Nacional Electoral (INE) y la reducción de las capacidades reales para organizar y garantizar las elecciones, porque también está en pie recortar a las instituciones electorales de los estados.

En esta estrategia doble: imponer recortes en la organización electoral y mantener la alianza con el Verde y el PT a pesar de que estos partidos cargarán con el mayor impacto de los recortes de plurinominales y presupuesto público, puede permitirle a la administración de Claudia Sheinbaum consolidar una mayor acumulación de poder en lo que resta del sexenio.

Pero eso no garantiza que mejore el sistema de partidos, que se fortalezca a las instituciones y se mantenga la pluralidad y la representación de los mexicanos en el sistema de gobierno de la república.

## REFLEXIONES DESDE SAN LÁZARO

Marcela Michel López



quiero

### Todos unidos contra el sarampión

En 1996, después de una larga batalla ganada gracias a las vacunas, México se declaró libre de sarampión, enfermedad viral altamente infecciosa que afecta especialmente a las y los niños. Pues bien, el viejo enemigo regresó y ha comenzado a hacer estragos, por lo que es primordial intensificar los esquemas de vacunación.

Con una capacidad de infección superior al de la gripe e incluso al del COVID-19, el sarampión, esa enfermedad que creímos extinta, ha vuelto y está afectando seriamente diversas entidades de la república mexicana, sumando al momento más de 10 mil casos confirmados y, lamentablemente, 31 fallecimientos asociados.

Si bien Chihuahua encabeza la lista como el Estado con más defunciones registradas, Jalisco, con sus tres decesos, desgraciadamente es el Estado con más contagios detectados, superando los 2 mil 153 casos confirmados, seguido de Chiapas, Ciudad de México, Sinaloa y el Estado de México.

Ante esta preocupante situación, el gobierno federal encabezado por nuestra presidenta, la doctora Claudia Sheinbaum, dio a conocer la estrategia a seguir para enfrentar este brote. ¿Qué informó y solicitó la presidenta ante la situación?

La presidenta nos pidió guardar la calma pues, evidentemente, de nada sirve entrar en pánico. Para mantener esta calma, nos informó que el país cuenta con suficientes vacunas para enfrentar el brote: 28 millones de dosis listas para usarse.

En cuanto a la estrategia, la presidenta nos dio a conocer que la prioridad en vacunación son las niñas y los niños, desde los 6 meses y hasta los 12 años. Si no han recibido su primera dosis, hay que vacunarse; si ya recibieron su primera dosis, hace por lo menos

**“De la idea a la pantalla”**

# Zapopan clausura talleres de cine y proyecta talento local a la pantalla grande

El Gobierno de Zapopan clausuró los talleres “De la idea a la pantalla”, una estrategia impulsada por la Dirección de Industrias Creativas, adscrita a la Coordinación de Desarrollo Económico y Combate a la Desigualdad, con el objetivo de fortalecer y proyectar el talento cinematográfico local. Durante el acto, el titular de la coordinación, Salvador Villaseñor, afirmó que la apuesta municipal busca consolidar al sector audiovisual tanto en el ámbito local como internacional.

“La visión que tenemos es muy clara, y está en la mente de todos los que trabajamos en el Gobierno Municipal: impulsar y apoyar el sector productivo de la industria cinematográfica, audiovisual, digital, cortometrajes, largometrajes, stop motion, realidad aumentada, y todo lo que genera este sector tan valioso y potente”, detalló.

La clausura se realizó en la Sala 2 de la Cineteca, donde se

proyectaron los cortometrajes desarrollados por las y los participantes en las categorías de stop motion para infancias, cine documental y rally universitario. En ese marco, la directora de Industrias Creativas, Paola Campbell, destacó que el municipio cuenta con un área especializada para fortalecer esta industria y promover la profesionalización de quienes buscan integrarse al sector.

“Un área que se creó en el Gobierno de Zapopan específicamente enfocada para fortalecer a esta industria. Nuestra intención no solo es formar a quienes van a dirigir las cámaras de cine, sino también impulsar oficios que son vitales para el cine, como maquillistas, técnicos eléctricos, diseñadores de sonido y muchas otras áreas más. Durante el desarrollo de estos talleres, comprobamos algo que ya sospechábamos: en Zapopan hay muchísimo talento”, enfatizó.

Los trabajos presentados abordaron tres indicadores

del IBIZ (Índice de Bienestar Infantil Zapopan): salud, cultura y hogar, con el propósito de incorporar la perspectiva de niñas, niños y jóvenes en las narrativas audiovisuales y reforzar la atención a estos ejes prioritarios.

A nombre de las y los beneficiarios, Ayrton Gary agradeció el espacio de formación y especialización brindado por el gobierno municipal. Por su parte, Jonathan Guzmán, director de Cámara Nacional de la Industria Cinematográfica, invitó a las y los participantes a continuar su preparación y aprovechar las oportunidades que ofrece el ecosistema creativo del estado.

“Los invito y las invito a que se acerquen cada vez más a todas las oportunidades que tiene nuestro estado, que tienen nuestros municipios, en el Gobierno de Zapopan, Guadalajara, Ciudad Creativa Digital y Filma Jalisco. Tenemos un estado maravilloso, hermoso.



Los invito a que filmen, a que graben, a que hagan sus podcasts, a que generen productos y proyectos audiovisuales, porque ahora, más que nunca, hay oportunidades para poder hacerlo”, afirmó.

El programa contempló

una fase teórica de diez sesiones con formación en guion, iluminación, audio y postproducción; posteriormente, los equipos dispusieron de 48

horas continuas para el rodaje de sus cortometrajes y cerca de un mes para la postproducción y entrega de los proyectos, que fueron evaluados por un jurado integrado por críticos y especialistas en cine. Con estas acciones, el Gobierno de Zapopan busca consolidar un ecosistema creativo que impulse el desarrollo económico y la profesionalización del sector audiovisual.

## Con 160 intérpretes

# Debutan agrupaciones de ECOS en el Teatro Degollado

Con alrededor de 160 intérpretes en el escenario, las agrupaciones estatales del programa ECOS debutaron en el concierto “Jalisco Suena en ECOS”, celebrado en el Teatro Degollado, donde confluyeron la Banda

Sinfónica Estatal ECOS (BASEE), la Orquesta Sinfónica ECOS Jalisco (OSEJ) y el Ensemble Voces ECOS Jalisco (VEJ). Integradas por niñas, niños y adolescentes de 12 municipios, las agrupaciones presentaron su primer



encuentro conjunto en el máximo recinto cultural de Jalisco, mostrando el alcance formativo del programa ECOS, Música para la Paz, impulsado por la Secretaría de Cultura estatal como estrategia de profesionalización artística y reconstrucción del tejido social. “La suma de voces e instrumentos convirtió el foro en una declaración colectiva sobre la música como herramienta de paz y comunidad”, destacó la organización durante el evento.

El repertorio, de poco más de 50 minutos, transitó por la tradición sinfónica, la música contemporánea y la identidad mexicana. La BASEE abrió con “La leyenda de Yao”, de Yeh Shu Han, y continuó con un arreglo de éxitos de Coldplay que resaltó soltura rítmica y balance so-

noro. La OSEJ interpretó el “Vals 2”, de Dmitri Shostakovich, y el “Tríptico Mexicano”, de Manuel Enríquez, mientras que en las partes conjuntas se escucharon la “Marcha Radetzky”, de Johann Strauss, selecciones de “Pixar Movie Favorites”, fragmentos de “Cuadros de una exposición”, de Modest Mussorgsky, y el “Danzón 2”, de Arturo Márquez. El cierre incluyó al Ensemble Voces ECOS Jalisco y al cantautor Paco Padilla, quien interpretó “Guerreros de luz” y “A la cola”, culminando con el encore “Disco Lives”, que cerró la velada con energía festiva.

Previo al concierto, autoridades como Andrea Blanco Calderón, Coordinadora General Estratégica de Desarrollo Social; Gerardo Ascencio Ru-

bio, Secretario de Cultura; y Astrid Meza Olvera, Directora de Operación y Programación Cultural, celebraron el debut de las agrupaciones en el foro más importante de Jalisco. Las tres agrupaciones, conformadas por 60 integrantes de la BASEE, 64 de la OSEJ y 40 voces del VEJ, se formaron mediante un proceso de selección entre los núcleos ECOS del estado, con representación de municipios como Autlán de Navarro, Jamay, Poncitlán, Yahualica de González Gallo, Zacoalco de Torres, Atotonilco El Alto y Tlajomulco de Zúñiga. La dirección estuvo a cargo de Yalissa Cruz Espino, quien coordina los procesos formativos de los jóvenes músicos más destacados del programa.



OPINIÓN

AL BUEN ENTENDEDOR

Jonás

quiero



REFLEXIONES DESDE SAN LÁZARO

Marcela Michel López

quiero



PEDALEANDO

Eduardo González Velázquez

quiero



CONTACTO VENTAS:

**33 14 17 89 78**

adrianaromogarcia@gmail.com

www.antenanoticias.com.mx

OLIENZO CHARRO RANCHO SANTA MARÍA

**FICCTlajo 2026**  
FIESTA INTERNACIONAL  
DEL CABALLO Y LA CHARRERÍA  
TLAJOMULCO

DEL MERO TLAJO

**18 DE FEBRERO AL 1 DE MARZO**

EXHIBICIONES • CONCURSOS • ARTE • TALLERES  
CLÍNICAS • CABALGATA • GASTRONOMÍA • MUCHO MÁS

**TLM**  
TLAJOMULCO GOBIERNO MUNICIPAL  
SiempreCerca

PAÍSES INVITADOS: CIUDAD HERMANA: PICO RIVERA